

Jueves 20 de Marzo 2025

CMIC NACIONAL

**Alistan 680 proyectos de construcción para CADERR**

(2025-03-20, Leticia Hernández, El Financiero, . 13)

Al interior de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), hay un total de 680 proyectos de inversión por arriba de los 2 billones de pesos y que están listos, numerados para presentar al Consejo Asesor de Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADERR), dijo Alejandro Malagón Barragán, presidente de la Concamin. "Proyectos de infraestructura en CMIC, hay 680 proyectos que valen 2 billones de pesos, esos ya están ahí, están enumerados y por eso, el vicepresidente que va a estar ahí en el Comité del CCE, es el presidente de la Cámara de la Construcción", dijo entrevistado en el marco de la presentación del Comité Especial para la Inversión y la Relocalización como brazo operador del CCE en su misión de promover las inversiones y el nearshoring en el país. Comité Especial para la Inversión y la Relocalización está presidido por Max Elmann Arazi, director de administración de Fibra Uno, y con la finalidad de establecer metas claras y facilitar la implementación de los objetivos, tendrá tres vicepresidencias: Sergio Contreras, actual presidente ejecutivo del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión Tecnología, (Comce), encabezará la vicepresidencia de Inversión; **Luis Rafel Méndez Jaled, presidente de la CMIC**, liderará la de Relocalización y Damián Cuellar, miembro del Consejo de Administración de Proistmo, a cargo del Corredor Interoceánico.

**CCE sigue apostando por la relocalización**

(2025-03-20, Darío Celis, Zócalo COAH (sitio), )

La clase empresarial mexicana sigue en su esfuerzo por consolidar al país como un actor clave en la reconfiguración de las cadenas globales de suministro, y bajo ese tenor el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) puso en marcha el Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas. Este comité jugará un papel crucial para atraer y estimular inversiones, con el objetivo de alcanzar niveles de inversión de 28% del PIB en los próximos años. El CCE, presidido por Francisco Cervantes, destacó que con una agenda consistente se aspira a superar la barrera promedio de crecimiento de 2% anual que México ha tenido a lo largo de este siglo. Para lograr esta meta, el Comité se enfocará en cuatro ejes fundamentales: la consolidación del bloque de cooperación de comercio de América del Norte, la diversificación comercial para optimizar los tratados comerciales, la orientación de proyectos de infraestructura bajo el Plan México, y la transformación industrial del país. La posición geopolítica de México abre las puertas a nuevas oportunidades de inversión y fortalece su lugar en la economía global, por lo que el Comité Especial trabajará para atraer inversiones nacionales y extranjeras, asegurando que estas generen valor a corto, mediano y largo plazo, fomentando empleo de calidad, innovación y bienestar en las comunidades. El Comité Especial tendrá tres vicepresidencias: Sergio E. Contreras, presidente ejecutivo del Comce, encabezará la vicepresidencia de Inversión; **Luis Méndez Jaled, presidente de la CMIC**, liderará la vicepresidencia de Relocalización; y Damián Cuellar, de Proistmo, estará a cargo de la vicepresidencia del Corredor Interoceánico.

## Infonavit Constructora avanza: Da mano a desarrolladoras para edificar vivienda al mismo precio

(2025-03-19, Fernando Navarrete, El Financiero (Sitio), )

El Infonavit conformó su nueva Asamblea General integrada por miembros del gobierno federal, el sector trabajador y empresarial, entre los que destacan Rosa Icela Rodríguez Velázquez (Gobernación), Marcelo Ebrard Casaubón (Economía), Alicia Bárcena (Semarnat), Jesús Esteva Medina (SICT), Zoé Robledo (IMSS), entre otros. La Asamblea General fue presidida por Octavio Romero, quien por primera vez tuvo voz y voto. También fueron nombrados miembros del sector trabajador a representantes de la CTM, como Tereso Medina, así como a otros integrantes de la CROM, CROC, sindicatos y de parte del sector empresarial a Alejandro Malagón de la Concamin, Luis Méndez Jaled de la CMIC y Juan Pablo Castañón de Coparmex, entre otros.

## DELEGACIONES CMIC

## Solicitan empresas de EU a la CMIC cien trabajadores para la construcción

(2025-03-20, Redacción, Código Tres CHIH (Sitio), )

Julio César Mercado Rodríguez, **Presidente de la CMIC**, señaló que empresas de Estados Unidos han solicitado cien trabajadores para laborar legalmente en la construcción en ese país. "A nosotros ya nos han comenzado a buscar algunas empresas de Estados Unidos para contratar mano de obra chihuahuense, ya que la mano de obra allá es muy cara y no quieren trabajar", comentó Mercado Rodríguez.

## Comité de Damas de CMIC dona calentones para instalaciones del DIF Tijuana

(2025-03-19, Redacción, Infobaja BC (sitio), )

El Comité de Damas de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, realizó la entrega de calentones para las instalaciones del DIF Municipal, con el objetivo de mejorar las condiciones de las personas que acuden diariamente a recibir atención. La entrega de los calentones se llevó a cabo durante un desayuno con causa, organizado por el comité que preside Leticia Yépez de Peña.

[El Portavoz Noticias BC \(sitio\).](#)

## Mano de obra se encarece 6% en Puebla, afirman constructores de CMIC

(2025-03-19, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )

La mano de obra en el sector de la construcción de Puebla se encareció hasta 6 por ciento en los últimos dos años, debido a que muchos de los trabajadores locales participaron en los proyectos del Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, afirmó la **CMIC**. Gustavo Vargas Constantini, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** de Puebla, agregó que esa situación se combina con los ajustes del salario mínimo.

## Dona CMIC a DIF Estatal 8 mil 300 paquetes alimentarios

(2025-03-19, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** entregó al DIF Estatal 8 mil 300 paquetes alimentarios con un valor cercano a los 4 millones de pesos que serán destinados a la Sierra Tarahumara. En la ceremonia de entrega, la presidenta del Voluntariado de **CMIC**, Amyne Barrera Abbud, expuso que esta donación es fruto de unas alianzas más exitosas y significativas que tiene el organismo empresarial en colaboración con el Gobierno del Estado y

el DIF Estatal. Agradeció a los socios de **CMIC** por ser parte de este esfuerzo colectivo. En tanto, Julio César Mercado, presidente de **CMIC**, señaló que la donación es reflejo de la solidaridad de los constructores hacia los chihuahuenses que más lo necesitan.

[CDJ CHIH \(sitio\)](#)[La Opción CHIH \(sitio\)](#)[Omnia CHIH \(Sitio\)](#)[Chihuahua Gob CHIH \(sitio\)](#).

### Solicitan empresas de EU a la CMIC cien trabajadores para la construcción

(2025-03-19, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), )

Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la **CMIC**, señaló que empresas de Estados Unidos han solicitado cien trabajadores para laborar legalmente en la construcción en ese país. "A nosotros ya nos han comenzado a buscar algunas empresas de Estados Unidos para contratar mano de obra chihuahuense, ya que la mano de obra allá es muy cara y no quieren trabajar", comentó Mercado Rodríguez.

### CMIC pide vigilar chatarreros y casas de empeño ante robo de maquinaria

(2025-03-19, Redacción, Zona Franca GTO (Sitio), )

Ante el incremento de robo de maquinaria del sector de la construcción, la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Guanajuato pedirá a las autoridades que puedan vigilar a chatarreros y casas de empeño. Así lo señaló Raúl Silva Ávila, presidente del sector que dijo que les preocupa el robo hormiga de estas máquinas, pues pasa en todos los municipios y causa pérdidas económicas al sector.

### Colima tiene empresas constructoras con la capacidad para construir los puentes Arco Sur y Arco Norte: CMIC

(2025-03-19, Redacción, Colima al Día COL (Sitio), )

El próximo mes de abril, el gobierno federal iniciará la construcción de los puentes Arco Sur, a la altura de la colonia Prados del Sur, y Arco Norte, en el cruce del tercer anillo periférico y avenida Venustiano Carranza. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Colima, Edgar Cruz, dijo que en Colima hay empresas constructoras con la capacidad para ejecutar la obra de esos puentes. Confío en que las autoridades tomarán en cuenta a las empresas locales para la construcción y que esto detonará el desarrollo del sector.

[Colima al Día COL \(Sitio\)](#).

### Gobierno de Guerrero y CMIC Delegación Guerrero fortalecen el trabajo coordinado en materia de transparencia

(2025-03-19, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )

Como parte del compromiso de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda con la transparencia y la rendición de cuentas, el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, Francisco González Sánchez, sostuvo una mesa de trabajo con la presidenta de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Delegación Guerrero, Rosalba Marcelo Pani, y miembros de su Comité Directivo. Durante la reunión, se abordaron estrategias para garantizar la veracidad y claridad en los procedimientos administrativos que se llevan a cabo en el estado con el objetivo de fortalecer la colaboración entre el gobierno y el sector de la construcción para garantizar que la información sobre los proyectos se entregue de manera precisa y accesible a la ciudadanía.

## Gobierno de Nuevo León emite contingencia ambiental por altas concentraciones de polvo

(2025-03-19, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )

La Secretaría de Medio Ambiente de Nuevo León informó que debido a los fuertes vientos que arrastraron polvos provenientes de Texas y Coahuila, con velocidades promedio de más de 20 kilómetros por hora --del oeste y noroeste--, provocó la concentración de polvo en la atmósfera de la zona metropolitana de Monterrey, generando un incremento en la contaminación. Por su parte, la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** delegación Nuevo León aseguró que, "quienes conformamos este organismo, siempre hemos realizado esfuerzos constantes y sistematizados para reducir tanto como sea posible el impacto que generan los procesos de construcción en el medio ambiente".

## Reconocen logros de ERA en Chiapas

(2025-03-20, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )

Rogelio Tamayo Carboney, presidente del Comité directivo de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, delegación Chiapas, reconoció al gobernador Eduardo Ramírez Aguilar, por el esfuerzo y compromiso con los que ha trabajado estos primeros 100 días, lo que ha permitido que se perciba paz en nuestro estado. Destacó que, durante estos primeros 100 días viviendo en paz, "percibimos que las condiciones están dadas para no estar expuestos a las extorsiones en las obras como pago del llamado derecho de piso, al robo de maquinaria o de vehículos, o al ser víctimas de secuestro, que pone en riesgo nuestra integridad y la de nuestros colaboradores y nuestras familias".

## Buscan empresas de EU a chihuahuenses para trabajar en la construcción

(2025-03-20, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )

Las deportaciones impulsadas por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, han originado que empresas de Texas se acerquen a la **CMIC** en busca de mano de obra chihuahuense para la industria de la construcción, dio a conocer el presidente del organismo, Julio Mercado Rodríguez. Expuso el líder de los empresarios constructores que derivado de las deportaciones no hay mano de obra en el país vecino y la que hay es muy cara, por lo que empresas buscan mano de obra de mexicana. Se trata, dijo, de empresas con registro para emplear a trabajadores mexicanos de forma legal y con seguridad social.

[El Diario de Delicias CHIH \(sitio\).](#)

## Empresas prefieren gastar en particulares que ir al IMSS

(2025-03-19, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )

Ante el deficiente servicio que presta el IMSS y sus constantes fallas, empresarios han preferido atender a trabajadores en servicios médicos particulares, dado que los mismos trabajadores argumentan que para ser atendidos en el Seguro Social tienen que llegar muy graves. Francisco Salazar Mendía, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, expresó que esto se está dando sobre todo con el personal que tiene una función fundamental dentro de la empresa y no se puede esperar a que sean atendidas en el Instituto Mexicano del Seguro Social.

## Suma DIF Tijuana aliados estratégicos para la atención de grupos vulnerables

(2025-03-19, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), )

En representación de la directora de DIF Tijuana, Paola Leyva Izaguirre, la subdirectora operativa, Narda Michell Rivas, refirió que el gobierno que encabeza el presidente municipal Ismael Burgueño Ruíz continúa generando vínculos que permiten la participación activa del sector privado, garantizando con esto, espacios dignos para la atención de los grupos vulnerables. Agregó, que la entrega de este equipo es resultado de trabajo en conjunto con la presidenta del Comité de Damas de la **CMIC**, Leticia Yépez de Peña, con quien han establecido cimientos para beneficiar a las más de mil 500 personas que diariamente acuden a DIF Tijuana por algún servicio, entre los que se encuentran las personas con discapacidad y los adultos mayores.

#### **Consejo de SAPAL ratifica a una parte de sus integrantes para el periodo 2024-2025**

(2025-03-19, Luis Rivera, Zona Franca GTO (Sitio), )

Antonio Morfín Villalpando fue designado nuevamente como presidente del Consejo Directivo del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de León (SAPAL) para el periodo 2024-2025, en representación del Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN). La toma de protesta se llevó a cabo en la sala de cabildos, donde la alcaldesa, Alejandra Gutiérrez Campos, encabezó el acto protocolario y rindió protesta a los nuevos integrantes del consejo regulador del agua potable en León. Entre los miembros ratificados en el consejo se encuentran Antonio Morfín Villalpando como presidente, en representación del IMPLAN; Juan Ignacio Martín Solís, representante de la Asociación Mexicana de Hidráulica; Teresa Aguilar Franco, en representación del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas; Martha Yolanda Sánchez Saldívar, de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (AMEXE), quien además fungirá como secretaria del consejo; Luis Mariano Hernández Aguado, representante de CANADEVI; y Elizabeth Mena Avilés, representante del Tecnológico de Monterrey Campus León. Además de los miembros ratificados, también se integraron nuevos representantes al consejo. Laura Yuliana Ávila Parada, del Colegio de Ingenieros Civiles de León; Héctor Hugo Varela Flores, de la CTM León; Michel Zermeño Bouvy, de APIMEX; Rafael Eugenio Yamin Martínez, de COPARMEX; Alfonso Villanueva Ortega, de la **CMIC**; Gabino Fernández, de CANACO SERVYTUR León; Ana María Valadez Gómez, de CICEG; Pedro Camarena Plascencia, de CICUR; y Michel Voss Díaz, de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, se sumaron a esta nueva etapa del consejo directivo.

#### **Por deportaciones; constructoras de EU buscan a 100 chihuahuenses para laborar**

(2025-03-19, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Julio César Mercado Rodríguez dio a conocer que empresas estadounidenses buscan mano de obra chihuahuense para trabajar en el estado de Texas, esto ante las deportaciones que se han presentado. En este sentido el líder de la construcción comentó que varias empresas del vecino país se encuentran en la tarea de buscar mano de obra chihuahuense para poder seguir laborando de manera normal, ante las deportaciones que ha dado el gobierno norteamericano es necesario el plan B.

#### **Fortalece Gobierno de Guerrero estrategias para garantizar transparencia**

(2025-03-19, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )

Como parte del compromiso de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda con la transparencia y la rendición de cuentas, el secretario de Contraloría y Transparencia Gubernamental, Francisco González Sánchez, sostuvo una mesa de trabajo con la presidenta de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Delegación Guerrero, Rosalba Marcelo Pani, y

miembros de su Comité Directivo. Durante la reunión, se abordaron estrategias para garantizar la veracidad y claridad en los procedimientos administrativos que se llevan a cabo en el estado con el objetivo de fortalecer la colaboración entre el gobierno y el sector de la construcción para garantizar que la información sobre los proyectos se entregue de manera precisa y accesible a la ciudadanía.

[Quadratin GRO \(Sitio\).](#)

### [Cámara industrial pide reforzar medidas a constructoras ante contingencia ambiental en NL](#)

(2025-03-19, Alejandro Cardiel, ABC Noticias Nuevo León (sitio), )

Ante las condiciones climáticas actuales, caracterizadas por fuertes vientos y la presencia de polvo en el aire, la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Nuevo León exhortó a las empresas constructoras a implementar con mayor rigurosidad acciones preventivas. Para reducir la dispersión de partículas en el ambiente humedeciendo terracerías de forma regular y que los materiales que puedan levantar polvareda permanezcan cubiertos.

### [Tampico: una de las ciudades con menores costos de construcción en México](#)

(2025-03-19, María Macías, El Sol de Tampico (sitio), )

Aunque el costo de los materiales para la construcción registró en febrero un incremento del 3.27% en México, en Tampico este indicador se ubicó con una baja del 0.2%. Esto significa que el puerto fue una de las cinco ciudades de México que tuvieron las mejores condiciones de precio en este rubro, reveló la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en su informe de "Variaciones en el precio de la construcción residencial".

### [Constructores tomarán medidas ante posible crisis de agua en verano](#)

(2025-03-19, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )

El presidente de la Cámara Mexicana de la Construcción (**CMIC**) Julio César Mercado Rodríguez dio a conocer que se tomarán medidas en el sector de la construcción debido a la problemática de escasez de agua para este verano. «Estamos viendo que no se riegue con agua potable en algunas construcciones, que se dé con agua tratada eso ya es algo que estamos viendo en las Juntas municipales, será un año complicado como nos dijeron las autoridades del agua», comentó.

## CONSTRUCCIÓN

### [Infonavit invita a empresas a edificar vivienda económica](#)

(2025-03-20, Fernando Navarrete, El Financiero, . 20)

El Infonavit llamó a los desarrolladores y constructores privados para que se unan a la construcción de viviendas económicas, alineándose con su filial, Infonavit Constructora. "Hemos tenido diversas reuniones de trabajo con desarrolladores y constructores de vivienda para que aquellas que cuenten con terrenos disponibles, se sumen a este proyecto histórico, construyendo viviendas con la misma calidad, dimensiones y precio que las que construirá el Infonavit", dijo Octavio Romero Oropeza en el marco de la Asamblea General Ordinaria No. 133 del instituto. Infonavit Constructora cuenta con la donación de 153 predios para edificar más de 75 mil viviendas en 2025, comenzando con 20 mil casas en abril de este año.

### **Alista Infonavit rescate de viviendas abandonadas**

(2025-03-19, Luis Pablo Segundo, Reforma.com (sitio), )

Octavio Romero Oropeza, director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) reveló que se trabaja en un esquema para rentar las viviendas abandonadas en el País; las cuales podrían ascender a un universo cercano a las 400 mil casas que presentan una problemática. "Para los sectores más vulnerables, jefas de familia, jóvenes y personas con discapacidad, implementaremos un programa de vivienda en renta con las casas que hoy se encuentran abandonadas y que han sido recuperadas por el Infonavit", dijo.

### **Mantiene CFE subsidios por 100 mil mdp y anuncia paneles solares en viviendas**

(2025-03-19, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) mantendrá subsidios por 100 mil millones de pesos e instalará paneles solares en viviendas ante el incremento del consumo en la época de calor, informó la presidenta, Claudia Sheinbaum. La mandataria federal expuso los programas eléctricos del Gobierno cuestionada por la prensa sobre cómo evitará México los apagones que han ocurrido en países como Chile, Cuba y Ecuador en medio de las altas temperaturas y fallas en la infraestructura.

### **Indaga FGR fraudes dentro de Infonavit.- Oropeza**

(2025-03-19, Luis Pablo Segundo, Reforma.com (sitio), )

Octavio Romero Oropeza, director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), informó que la Fiscalía General de la República (FGR) cuenta con carpetas de investigación, derivado de los fraudes financieros realizados en administraciones públicas pasadas. "Hasta la fecha se han presentado 28 denuncias ante la Fiscalía General de la República contra desarrolladores, constructoras, notarios públicos, exfuncionarios del Instituto y coyotes.

[Página Central GTO \(Sitio\),](#)

### **Gobierno retira iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE y anuncia medidas**

(2025-03-19, Redacción, Notipress (Sitio), )

A pesar de la cancelación de la propuesta, el gobierno federal anunció un decreto que beneficiará a los trabajadores con deudas impagables en el Fondo de la Vivienda del ISSSTE (FOVISTE), permitiendo la aplicación de quitas en los montos adeudados. Asimismo, el FOVISTE retomará su labor en la construcción de viviendas.

### **Reforma al Infonavit: ¿Cuáles son las ventajas para las personas trabajadoras?**

(2025-03-19, Redacción, Forbes MX (sitio), )

Con el propósito de mejorar las condiciones de vivienda de los trabajadores y optimizar la gestión, el 21 de febrero de 2025 se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores y de la Ley Federal del Trabajo, en materia de vivienda con orientación social. En la reforma se establece la formación de una empresa filial, con mayoría accionaria del Infonavit, dedicada a la construcción de viviendas de interés social. Esto, en teoría, aumenta las posibilidades de los trabajadores para adquirir una vivienda propia.

## **Infonavit comenzará construcción de viviendas en abril tras reforma constitucional de febrero, anuncia Octavio Romero Oropeza**

(2025-03-20, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )

El director del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, anunció el inicio de la construcción de viviendas para abril, tras la reciente reforma constitucional aprobada en febrero. Estas viviendas estarán ubicadas cerca de centros de trabajo, salud, escuelas y comercios, y contarán con servicios básicos, áreas verdes y deportivas.

## **Infonavit busca colaboración de desarrolladores para construir viviendas económicas.**

(2025-03-19, Víctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha propuesto a desarrolladores y constructores privados con reservas de tierra unirse a la construcción de viviendas económicas, alineándose con el precio de las 500,000 viviendas que el Infonavit Constructora, su empresa filial, planea edificar. Octavio Romero Oropeza, Director del Infonavit, hizo este llamado durante la Asamblea General Ordinaria del Instituto, destacando la importancia de la colaboración en este "proyecto histórico".

## **En entrevista, Martí Batres, director del ISSSTE, habló sobre la reforma a la ley del ISSSTE.**

(2025-03-19, Carlos Zuñiga Pérez, Canal 120 Milenio, )

En entrevista, Martí Batres Guadarrama, director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), explicó la reciente decisión del gobierno federal de retirar la iniciativa de reforma a la ley del ISSSTE. Esta decisión se tomó debido a la falta de consenso, especialmente con los maestros de la CNTE, quienes han solicitado cambios en el sistema de pensiones desde 2007. Batres destacó que la reforma había establecido una edad mínima para jubilarse, que ha ido aumentando gradualmente, lo que ha afectado negativamente a los maestros. Aunque la iniciativa fue retirada, la presidenta ha anunciado que se congelará la edad de jubilación y que ciertos beneficios, especialmente en materia de vivienda, se implementarán a través de decretos administrativos.

## RELEVANTES NACIONALES

### **Preparan castigos por transa en Birmex**

(2025-03-20, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)

Ante el sobreprecio en la compra consolidada de medicinas e insumos médicos 2025-2026, un grupo de funcionarios de Birmex es investigado por la Secretaría Anticorrupción. Dicha dependencia, a cargo de Raquel Buenrostro, decidirá sobre las responsabilidades administrativas y dará vista las autoridades de los cargos penales por las anomalías registradas. La Presidenta Claudia Sheinbaum dijo ayer en su conferencia matutina que lo importante es "detectar a tiempo" actos de corrupción, como en el caso de Birmex, y castigarlos.

### **Gertz exhibe catálogo de complicidades y pifias en Teuchitlán**

(2025-03-20, Manuel Espino, El Universal, . 1, 6)

Dos semanas después de que colectivos descubrieron un presunto campo de adiestramiento en el rancho Izaguirre en Teuchitlán, Jalisco, el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, enlistó omisiones e irregularidades de la Fiscalía estatal, lo que, por el momento, no

permite establecer que el inmueble era utilizado por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) como centro de exterminio.

### **FGR revela omisiones sobre narcorrancho**

(2025-03-20, Raúl Flores, Excélsior, . 1, 15)

La FGR investigará las omisiones de la Fiscalía de Jalisco sobre su pesquisa en el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, donde ya se confirmó que hay huesos humanos. El fiscal Alejandro Gertz Manero señaló que, tras el aseguramiento del sitio en septiembre pasado, la autoridad local no rastreó indicios ni huellas; no registró la ropa calzado abandonados en el lugar.

### **Gertz no ve prueba suficiente de un "campo de exterminio"**

(2025-03-20, Rubén Mosso, Milenio Diario, . 1, 6 7)

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz, acusó a las autoridades de Jalisco de omisiones e irregularidades en la investigación del rancho Izaguirre, en Teuchitlán, donde el colectivo Guerreros Buscadores asegura que existió un campo de exterminio del crimen. Gertz Manero subrayó que no se ha establecido "con toda precisión" los vínculos, encubrimientos y coparticipaciones de autoridades locales con los cárteles que operan en la región.

### **Va el Infonavit contra autores del despojo a más de 200 mil trabajadores**

(2025-03-20, Jared Laureles, La Jornada, . 1, 3)

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha presentado 28 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República y alista 3 mil 380 carpetas de investigación por "corrupción y conflictos de intereses" en contra de desarrolladores, constructoras, notarios públicos, ex funcionarios del instituto y coyotes, que despojaron de su patrimonio a más de 200 mil derechohabientes.

### **Prevé Fed lento crecimiento y alta inflación en economía de EU**

(2025-03-20, Mario Luna, El Financiero, . 1, 4)

La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos mantuvo sin cambios la tasa de interés de referencia, pero ajustó al alza sus pronósticos de inflación para ese país y a la baja los de crecimiento económico, y reconoció incertidumbre por los cambios en las políticas implementadas en el actual gobierno. El presidente de la Fed, Jerome Powell, señaló en conferencia que se observa un panorama económico incierto, por la coyuntura actual y en buena parte por el tema arancelario, pero reiteró que no hay prisa por ajustar la política monetaria.

### **Fed no mueve tasa de interés; ajusta pronósticos de PIB e inflación en EU**

(2025-03-20, Agencias, El Economista, . 1, 4 5)

La Reserva Federal (Fed) dejó ayer sus tasas de interés sin cambios, tal como esperaba el mercado, pero advirtió de una mayor "incertidumbre" en Estados Unidos y degradó sus pronósticos de crecimiento e inflación. En este contexto, la Fed redujo su previsión de crecimiento en el 2025 a 1.7% y aumentó la de la inflación a 2.7 por ciento.

### **Gertz promete que Teuchitlán no será como Ayotzinapa**

(2025-03-20, Elizabeth Ibal, El Sol de México, . 1, 4)

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, aseguró que no se construirá una "verdad histórica" sobre lo ocurrido en el Rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco, donde se

hallaron restos humanos, y al parecer fue usado por el crimen organizado como campo de entrenamiento y fosa clandestina. Al informar de los avances del caso, Gertz Manero exhibió omisiones por parte de las autoridades y Fiscalía de Jalisco durante las diligencias realizadas en septiembre y octubre de 2024.

### **Sin indicios, por ahora, de campo de exterminio: FGR**

(2025-03-20, Diana Martínez, El Heraldo de México, . 1, 4)

El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, aseguró que, hasta ahora, no hay elementos suficientes para asegurar que el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco, era un campo de exterminio o de entrenamiento del Cártel Jalisco Nueva Generación. En septiembre pasado, la Guardia Nacional puso a disposición de autoridades locales a 10 detenidos en el rancho Izaguirre, donde también fueron rescatadas dos víctimas de secuestro y se encontró a una persona más sin vida.

### **Gertz apunta a fallas locales en Teuchitlán**

(2025-03-20, Gabriel Romero, 24 Horas, . 1, 10)

El fiscal General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, no confirmó ni negó si el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco, fue un campo de adiestramiento y exterminio del crimen organizado, pues aún no han iniciado la investigación, ante la falta de información completa por parte de la Fiscalía estatal (FGE). Gertz Manero dijo que se desconoce cuántas personas estuvieron en este supuesto campo de adiestramiento.

### **Los propietarios incómodos**

(2025-03-20, Índigo Staff, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

Los propietarios incómodos. Nombres como el de Lázaro Garza González, quien presuntamente suplantó la identidad del hijo del exgobernador Lázaro Garza Ayala, así como el de empresas casineras como Compañía Mega Sport O Bi del Norte, brotan en un documento generado por el Instituto Registral y Catastral en el que se revelan quienes son los propietarios de los terrenos en los que se instalaría Tesla en Santa Catarina.

### **Dicen poner freno a fentanilo y armas**

(2025-03-20, Claudia Guerrero, Reforma, . 6)

La Presidenta Claudia Sheinbaum aseguró ayer que la coordinación y cooperación fronteriza con Estados Unidos está funcionando. A 14 días de que el Gobierno de Donald Trump determine la política arancelaria que aplicará a México, la Mandataria consideró que, con la Operación Frontera, su Administración ha impedido la llegada de fentanilo a territorio estadounidense. En conferencia, Sheinbaum habló de medidas recíprocas en materia de seguridad al subrayar las acciones realizadas por las autoridades norteamericanas para tratar de frenar el tráfico ilegal de armas México.

### **Van 461 mdp a Puerto de Veracruz**

(2025-03-20, Paris A. Salazar, El Heraldo de México, . 25)

La Secretaría de Marina (Semar) invertirá 461.6 millones de pesos en el programa de mantenimiento a la Administración del Sistema Portuario Nacional Veracruz. Se van a realizar diversos trabajos de mantenimiento preventivo a la red eléctrica, vialidades y explanadas, muelles, señalamiento marítimo, almacenes, vías férreas, redes de agua potable y drenaje,

escolleras, bardas de confinamiento, casetas y módulos de control y vigilancia, así como a las áreas de agua del Puerto en 2025.

#### CÁMARAS EMPRESARIALES

##### [Va el Infonavit contra autores del despojo a más de 200 mil trabajadores](#)

(2025-03-20, Jared Laureles, La Jornada, . 1, 3)

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha presentado 28 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República y alista 3 mil 380 carpetas de investigación por "corrupción y conflictos de intereses" en contra de desarrolladores, constructoras, notarios públicos, ex funcionarios del instituto y coyotes, que despojaron de su patrimonio a más de 200 mil derechohabientes. Luego de la sesión, Juan José Sierra Álvarez, presidente de Coparmex, insistió en que se requiere mayor participación de los sectores y comentó que empresarios y trabajadores fueron "atendidos, pero no escuchados" en los cambios que se realizaron a la estructura del instituto.

##### [La 4T urge a la IP a fortalecer a los proveedores locales](#)

(2025-03-20, EFE, Diario de México, . 1, 4)

Altagracia Gómez Sierra, coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización (Cader) del gobierno federal, instó a la iniciativa privada (IP) a presentar esquemas de inversión mixta y proyectos de infraestructura para fortalecer los corredores industriales en el país. Durante su intervención, en el marco del lanzamiento del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Gómez Sierra subrayó la necesidad de que las inversiones estratégicas no se queden en el camino.

##### [Descartan planta de BYD](#)

(2025-03-20, Benito Jiménez, Reforma, . 6)

La Presidenta Claudia Sheinbaum descartó ayer que la gigante de autos eléctricos BYD haya formalizado la construcción de una planta en México. "Tienen una inversión propuesta, pero nunca fue, digamos, algo formal. Nosotros, como hemos dicho, siempre privilegiamos el tema comercial. Ahora, el mercado interno es algo distinto, ¿no? Pero hasta ahora, esta empresa no ha tenido una oferta formal", comentó en su conferencia mañanera. Los fabricantes de automóviles chinos necesitan la aprobación del Ministerio de Comercio de China para fabricar en el extranjero y BYD aún no lo obtiene, de acuerdo con fuentes del Financial Times. La Presidenta confió en anunciar nuevas inversiones en los próximos días.

##### [ANUIES y la Vinculación Estratégica: Retos y Logros en Educación Superior](#)

(2025-03-20, Redacción, Milenio Diario, . 15)

El Dr. Gustavo Cruz Chávez destaca la importancia de la vinculación entre universidades, el sector productivo y el gobierno a lo largo de los 75 años de la ANUIES. Entre los hitos más relevantes, menciona la creación de la Fundación Educación Superior Empresa (FESE) en 2008, un modelo de colaboración basado en la triple hélice, que ha permitido fortalecer la relación entre la academia y el sector empresarial. Además, resalta la reciente firma del Acuerdo Nacional con el Consejo Coordinador Empresarial y la Secretaría de Educación Pública en enero de 2025, el

cual busca potenciar la educación dual, la inserción laboral de los jóvenes y la transferencia de tecnología.

#### **El Observador // Gremios empresariales, 'echándole ganas'**

(2025-03-20, Samuel García, El Sol de México, . 13)

Con echarle ganas no se resolverán los graves problemas que enfrenta la economía del país. Eso pensé cuando el martes leí las declaraciones de líderes empresariales y de gobierno al calor del lanzamiento del 'Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas', que, con mucho ánimo, presentó Francisco Cervantes, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial. Allí, Cervantes destacó la importancia del anuncio del organismo empresarial al decir que "el Comité jugará un papel crucial para atraer y estimular inversiones, y alcanzar así niveles del 28% del PIB en los años venideros", haciendo referencia a la meta de inversión planteada por la presidenta Claudia Sheinbaum para su mandato.

#### **Estrategias coordinadas para erradicar la desaparición forzada en México: Coparmex**

(2025-03-19, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )

Tras los diferentes hallazgos de desaparecidos en diferentes regiones del país, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró que es necesario que se tengan estrategias coordinadas, investigaciones exhaustivas y acciones concretas para erradicar la desaparición forzada. "No bastan los discursos ni las promesas: se necesitan resultados tangibles. La creación de mecanismos de búsqueda más eficaces, el fortalecimiento de las fiscalías y la autonomía real de las comisiones encargadas del tema son medidas urgentes e inaplazables", indicó a través de un comunicado.

#### **Coparmex Guanajuato pide sanciones severas a gasolineras "huachicoleras"**

(2025-03-19, Carlos García, Redacción, La Jornada (sitio), )

El presidente de Coparmex zona Metropolitana León, Héctor Rodríguez Velázquez, exhortó a aplicar todo el peso de la ley a los empresarios de gasolineras y de cadenas de transporte que compran combustible robado. Ante la solicitud que hizo la gobernadora, Libia García Muñoz Ledo, para que la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ayude a combatir el robo de combustible, el líder empresarial exhortó a los hombres de negocios a no comprar "huachicol".

#### **Demandan Coparmex atención efectiva del Estado en desaparecidos**

(2025-03-19, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )

Los recientes hallazgos de desaparecidos en diversas regiones del país son una evidencia dolorosa de la falta de resultados en el combate a estos crímenes, por lo que se requiere una atención efectiva del Estado, postuló la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). Consideró que las familias de las víctimas continúan enfrentando la indiferencia y la ineficacia institucional, mientras la impunidad permite que estos ilícitos sigan ocurriendo. "No podemos permitir que la desaparición forzada se convierta en una tragedia normalizada", aseveró.

#### **Familias de desaparecidos siguen enfrentando la ineficacia institucional: Coparmex**

(2025-03-19, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió al gobierno de Claudia Sheinbaum frenar y atender la crisis de desaparecidos registrada en México. "Requerimos estrategias coordinadas, investigaciones exhaustivas y acciones concretas para erradicar la desaparición forzada en México, porque no bastan los discursos ni las promesas: se necesitan resultados tangibles", manifestó en un comunicado el órgano dirigido por Juan José Sierra Álvarez. Los tres niveles de gobierno deben asumir su responsabilidad para frenar la crisis de desaparecidos en México, expresó.

### **Las desapariciones en México exigen respuestas inmediatas: seguridad, justicia y paz no pueden esperar: Coparmex**

(2025-03-19, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

La crisis de desapariciones en México requiere atención efectiva del Estado. Es urgente fortalecer y garantizar la autonomía de las Comisiones Gubernamentales de búsqueda y atención a víctimas. Sus cifras deben ser la base para diseñar la política pública y la legislación en esta materia. En la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), consideramos que las familias de las víctimas continúan enfrentando la indiferencia y la ineficacia institucional, mientras la impunidad permite que estos ilícitos sigan ocurriendo. No podemos permitir que la desaparición forzada se convierta en una tragedia normalizada. Nos solidarizamos con los colectivos de búsqueda y con cada madre, padre y familiar que lucha por conocer la verdad y obtener justicia.

### **Hallazgos de desaparecidos en el país, evidencia dolorosa de falta de resultados en combate al crimen, advierte Coparmex**

(2025-03-20, Redacción, Al Grano (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) consideró que los recientes hallazgos de desaparecidos en diversas regiones del país son una evidencia dolorosa de la falta de resultados en el combate a estos crímenes. "Las familias de las víctimas continúan enfrentando la indiferencia y la ineficacia institucional, mientras la impunidad permite que estos ilícitos sigan ocurriendo, no podemos permitir que la desaparición forzada se convierta en una tragedia normalizada" advierte el organismo en un comunicado.

### **Ocho años de prisión para autor intelectual de la muerte de expresidente de Coparmex**

(2025-03-20, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )

El Tribunal de enjuiciamiento ha impuesto una pena de 8 años de prisión, multa y reparación del daño al responsable de la muerte de Julio César Galindo Pérez, ex presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). El incidente ocurrió el 1 de marzo de 2021, cuando Galindo Pérez fue víctima de un ataque armado en la colonia Lomas, recibiendo tres heridas de bala que le causaron la muerte.

### **Van por responsables del despojo a 200 mil derechohabientes de Infonavit**

(2025-03-19, Jared Laureles, La Jornada (sitio), )

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha presentado 28 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República y alista 3 mil 380 carpetas de investigación por "corrupción y conflictos de interés" en contra de desarrolladores, constructoras, notarios públicos, ex funcionarios del instituto y coyotes, que despojaron de su patrimonio a más de 200 mil derechohabientes. Sin embargo, en entrevista posterior a la sesión, Juan José Sierra

Álvarez, presidente de Coparmex, señaló que se debe defender el ahorro de los trabajadores y castigar la corrupción al interior del instituto.

### **Ante desapariciones, todos los gobiernos deben asumir responsabilidad: IP**

(2025-03-19, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró que es imperativo que los tres niveles de gobierno asuman su responsabilidad ante los casos de personas desaparecidas. "Requerimos estrategias coordinadas, investigaciones exhaustivas y acciones concretas para erradicar la desaparición forzada en México", señaló el organismo del sector privado. La Coparmex indicó que es "urgente e inaplazable" la creación de mecanismos de búsqueda más eficaces, el fortalecimiento de las fiscalías y la autonomía real de las comisiones encargadas del tema.

### **Infonavit prepara 3,380 carpetas por corrupción; constructoras y exfuncionarios, en la mira**

(2025-03-19, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) llevó a cabo su Asamblea General Ordinaria 133, en la que se presentó su nueva estructura tras la aprobación de la reforma a su ley y se informó sobre las acciones legales que se tomarán hacia funcionarios del organismo ligados a actos de corrupción. Juan José Sierra, presidente nacional de la Coparmex, declaró que empresarios y trabajadores fueron "atendidos, pero no escuchados" en los cambios que se realizaron, e insistió en que ambos sectores requieren mayor participación en el instituto.

### **Descartan recesión en México**

(2025-03-19, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México (sitio), )

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, aseguró que México está preparado para combatir la imposición de Estados Unidos de 25 por ciento de aranceles a las exportaciones nacionales, a través del Plan México y de impulsar lo "Hecho en México" por lo que descartó una recesión, "Nos va a ir bien" apuntó. Durante la presentación del Comité para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), su presidente, Max Elmann Arazi, señaló que "la prioridad será no solo atraer más y mejor inversión de nuevas empresas sino consolidar las empresas ya existentes. Francisco Cervantes, presidente del CCE, dijo que el Comité estará enfocado en la relocalización industrial, la sustitución de importaciones y el incremento del contenido nacional en la producción.

### **Deja el Infonavit de ser financiera y se convierte en un sistema de vivienda social: Octavio Romero**

(2025-03-20, Redacción, Hogares Noticia (Sitio), )

Con las reformas constitucionales que impulsó la presidenta Claudia Sheinbaum, el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) dejó de ser una entidad de financiamiento y se convirtió en un sistema de vivienda con orientación social, dijo el director General de ese organismo, Octavio Romero Oropeza. Al finalizar la Asamblea, el presidente nacional de la Confederación Patronal de la República (Coparmex), Juan José Sierra, dijo en entrevista que el Infonavit es en esencia una entidad financiera y destacó que la construcción de

vivienda con orientación social es fundamental, "siempre y cuando no vaya en contra del menoscabo de los recursos que son de los trabajadores".

### **Altagracia Gómez insta a empresarios a presentar propuestas de inversión conjunta**

(2025-03-20, Redacción, En Directo (Sitio), )

Altagracia Gómez Sierra, coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización (Cader) del gobierno federal, instó al sector empresarial a presentar esquemas de inversión mixta y proyectos de infraestructura para fortalecer los corredores industriales en el país. Durante su intervención, en el marco del lanzamiento del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Gómez Sierra subrayó la necesidad de que las inversiones estratégicas no se queden en el camino.

### **LOS CAPITALES: Caos burocrático de EU ante los titubeos de Trump para cobrar aranceles a México**

(2025-03-19, Vocero Huasteco, Vocero.com.mx (Sitio), )

Empresarios mexicanos que exportan a EU productos de acero y aluminio, así como manufacturas que utilizan estos dos metales, se quejan de la burocracia del gobierno del norte. Cabe destacar que, en 2024, los Estados Unidos importaron 515,948 millones de dólares en bienes desde México. El 53.2% de las exportaciones mexicanas de acero tienen como destino lo Estados Unidos, y según la CANACERO cerca del 50% de estos envíos cumplen las reglas del Tratado, por lo que el porcentaje que no cumple estaría sujeto a un doble gravamen, es decir se la aplica el 50% del valor.

### **Sheinbaum celebra conformación de comité para la inversión y relocalización de empresas**

(2025-03-19, Redacción, Once noticias (sitio), )

La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que mañana jueves se anunciará en su conferencia de prensa diaria, un nuevo paquete de inversión para nuestro país, y celebró la conformación del comité para este propósito, por parte del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). El martes, el CCE, en presencia del titular de Secretaría de Economía, Macelo Ebrard, y del canciller Juan Ramón de la Fuente, anunció la creación del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas, que impulsará el Plan México de la mandataria y la atracción de nuevas inversiones.

### **Los empresarios ante la incertidumbre de Trump**

(2025-03-19, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )

Ayer tuve la oportunidad de apoyar al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en el lanzamiento del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas. Es un esfuerzo importante encabezado por el empresario Max El Mann para responder a los aranceles de Estados Unidos. El comité busca hacer algo como lo que en su momento hizo ProMexico: promover inversiones en el país mediante el acompañamiento de empresas interesadas en traer su dinero al país. El trabajo será en equipo entre el CCE, el Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización, el CADERR, que encabeza Altagracia Gómez; la Secretaría de Economía y la Cancillería. Pretende sumarse a los objetivos del Plan México.

### Exhorta gobierno a empresarios a invertir en México

(2025-03-19, Redacción, Plaza Pública MX (Sitio), )

La coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización (CADER) del Gobierno mexicano, Altgracia Gómez, instó este martes al sector empresarial a presentar esquemas de inversión mixta y proyectos de infraestructura para fortalecer los corredores industriales en el país. Durante su intervención, en el marco del lanzamiento del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Gómez subrayó la necesidad de que las inversiones estratégicas no se queden en el camino.

### Altgracia Gómez insta a empresarios a presentar propuestas de inversión conjunta

(2025-03-19, Redacción, Diario de México (sitio), )

Altgracia Gómez Sierra, coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Económico Regional y Relocalización (Cader) del gobierno federal, instó al sector empresarial a presentar esquemas de inversión mixta y proyectos de infraestructura para fortalecer los corredores industriales en el país. Durante su intervención, en el marco del lanzamiento del Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Gómez Sierra subrayó la necesidad de que las inversiones estratégicas no se queden en el camino.

### CCE Impulsa Comité para Atraer Inversiones y Relocalización Empresarial

(2025-03-19, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )

Ante la incertidumbre económica y las tensiones comerciales con Estados Unidos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) lanzó el Comité Especial para la Inversión y Relocalización de Empresas. Este organismo trabajará bajo cuatro ejes estratégicos para superar el crecimiento promedio del 2% anual mediante la atracción de capitales y el desarrollo de proyectos clave. Francisco Cervantes Díaz, presidente del CCE, destacó que México enfrenta retos significativos en las negociaciones arancelarias con EE.UU., pero confía en que la diversificación comercial e industrial, el Plan México y la consolidación del bloque de Norteamérica fortalecerán la economía nacional.

### En suspenso, propuesta de ruta entre aeropuertos

(2025-03-20, Redacción, El Diario de Delicias CHIH (sitio), )

La falta de consenso entre organismos empresariales impidió al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) consolidar la votación para impulsar el Proyecto 45-10, una iniciativa enarbolada por Denac, que busca conectar el aeropuerto de Ciudad Juárez con el de El Paso, Texas. Héctor Núñez Polanco, presidente del Denac y del CCE, manifestó que ayer la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), a través de su titular, Isela Molina Alcay, no aceptó el proyecto, lo que impidió su avance dentro del consejo.

### El Consejo Coordinador Empresarial anunció la creación del Comité Especial para la Inversión y la Relocalización de Empresas.

(2025-03-19, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )

El Consejo Coordinador Empresarial ha anunciado la formación del Comité Especial para la Inversión y la Relocalización de Empresas. Esta iniciativa busca fortalecer el Plan México, posicionando al país como un actor fundamental en la reconfiguración de las cadenas globales

de suministro. El objetivo es aprovechar al máximo las oportunidades que presenta este sector, promoviendo la inversión y la relocalización empresarial en el país.

### [En entrevista, Esperanza Ortega Azar, presidenta de Canacintra, habló sobre el entorno internacional.](#)

(2025-03-20, Alicia Salgado, Mauricio Flores, Óscar Sandoval, Canal 40 Adn, )

En entrevista, Esperanza Ortega Sar, presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), compartió su perspectiva sobre los desafíos y oportunidades que enfrentan las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs) en México. Ortega, quien tiene una trayectoria significativa en el sector empresarial y ha ocupado varios cargos en CANACINTRA, destacó la importancia de la transferencia tecnológica y financiera para el crecimiento de las MiPyMEs. Subrayó que más del 80% de los afiliados a su institución son PyMEs y que estas empresas son fundamentales para la economía mexicana, ya que generan una gran parte del empleo formal.

### [COLUMNAS Y ARTÍCULOS](#)

#### [Jaque Mate // Fuerza de la CNTE](#)

(2025-03-20, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Antes de que el gobierno le dé a la CNTE todo lo que pide, hay que sentarse a hacer cálculos actuariales de los costos que tendría. Entiendo la necesidad de negociar con una organización tan poderosa como la CNTE, pero esta no representa a todos los maestros del país, sino solo a los grupos más radicales en unas cuantas entidades. Ojalá hubieran dialogado igual con jueces y juristas.

#### [Historias De NegoCEOs //Estalla la bomba en Birmex; vienen cambios](#)

(2025-03-20, Mario Maldonado, El Universal, . 5)

La bomba finalmente explotó en Birmex y, frente a la presidenta Claudia Sheinbaum, el subsecretario de Salud, Eduardo Clark, tuvo que admitir lo que revelamos esta semana sobre las pugnas internas en la distribuidora estatal y el fracaso de la compra consolidada de medicamentos, en la que hubo irregularidades por daños al erario de 13 mil millones de pesos.

#### [Juegos de Poder // Libertad de expresión amenazada](#)

(2025-03-20, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)

Creo en la libertad de expresión como uno de los derechos fundamentales de la democracia. Por tanto, debe tener el menor número de restricciones posibles por parte del Estado. A diferencia de otros regímenes democráticos, Estados Unidos siempre ha sido más celoso en la defensa que tienen los individuos de expresarse.

#### [Activo Empresarial // ¿Inversiones chinas?, BYD no y Sheinbaum responde; Mercado Libre, que sí invierte](#)

(2025-03-20, José Yuste, Excélsior, . 12)

Las inversiones chinas en México se están frenando por la amenaza de Donald Trump de no dejarlas exportar al mercado estadunidense. Según los datos de Economía, el año pasado las inversiones chinas fueron por más de 700 millones de dólares. Hay quien cree que el monto es mucho mayor.

### **Cuenta Corriente // Se echan la bolita por el escándalo de Birmex**

(2025-03-20, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

Hartos de ver la misma conducta, varios laboratorios farmacéuticos decidieron interponer amparos judiciales para suspender la asignación de contratos de la compra consolidada que cerró el pasado enero. El escándalo corrió como reguero de pólvora y ayer la presidenta Claudia Sheinbaum reconoció como reales las denuncias presentadas ante el Órgano Interno de Control (más de 200 inconformidades con los resultados del procedimiento de compra consolidada en su fase de asignación y firma de contratos).

### **Bitácora del Director // CDMX: de toros y desaparecidos**

(2025-03-20, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

La Ciudad de México ya ocupa el segundo lugar nacional en desapariciones, después del Estado de México. Desde que tomó posesión Clara Brugada, hace 151 días, se han acumulado más de mil sustracciones de personas, de acuerdo con el Registro Nacional en la materia. Mil 058, para ser precisos. Es decir, siete al día, una cada tres horas y media. Todos los días, cuatro hombres y tres mujeres no regresan a su casa en la Ciudad de México.

### **Análisis Superior // Revolución en la CFE**

(2025-03-20, David Páramo, Excélsior, . 3)

Cuando la secretaria de Energía, Luz Elena González, nombró a Emilia Calleja como directora de la CFE, no podría medir la revolución que se generaría al interior de ese organismo. El ajuste de personal ha despertado cualquier clase de críticas. Cada vez son más los que se quejan de que la nueva directora está desplazando a gente con largas carreras para poner a quienes, dicen, no están ahí por sus méritos, sino por relaciones de amistad.

### **En Privado //El reporte Gertz Manero**

(2025-03-20, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

Es inevitable, como ha sido, abordar el caso del rancho Izaguirre, en Jalisco, por lo que buscadores locales encontraron ahí, que nunca nadie vio, y ayer el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, hizo un diagnóstico que documenta la impunidad y alcances con los que opera el crimen organizado que explica los 199 mil 970 homicidios y 52 mil 500 desaparecidos en el gobierno de López Obrador, mientras él repartía abrazos a delincuentes y descalificaba a madres buscadoras de politiqueras y grillas.

### **Duda Razonable //Gertz, Teuchitlán y un poco de memoria**

(2025-03-20, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Ayer, el fiscal Alejandro Gertz anunció que está recibiendo los expedientes de la fiscalía local sobre Teuchitlán para, en pocos días, atraer el caso como había anunciado la presidenta Sheinbaum. A decir del propio Gertz, hasta donde ha visto, los meses que han pasado desde el primer descubrimiento del rancho han sido tiempo de omisiones serias de la fiscalía local. A partir de que lo atraiga, la responsabilidad frente a la ciudadanía de todo el país será suya y, por lo tanto, de la presidenta. Así fue hace un sexenio. Así será, más allá de que lo hayan aprendido.

### **Día con Día // Linaje de Teuchitlán: San Fernando**

(2025-03-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

El libro de Marcela Turati: San Fernando: última parada. Vuelvo a él porque dice muchas cosas sobre Teuchitlán. Es la recreación coral de un infierno, mayor que Teuchitlán, que sucedió también, invisible, ante nuestros ojos, en San Fernando, Tamaulipas. Los Zetas representan un antes y un después en los niveles de brutalidad con que los grupos criminales se establecen en un territorio y lo dominan por el terror. Como el CJNG en Teuchitlán y otras zonas de Jalisco.

### **Estrictamente Personal // Los distractores del fiscal**

(2025-03-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38)

El fiscal general, Alejandro Gertz Manero, señaló al equipo del exgobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y a autoridades municipales en Teuchitlán como los responsables de que el horror que se está escupiendo en el rancho Izaguirre no se investigara a fondo ni se frenara. La imputación informal, sin tener plenamente documentadas sus hipótesis, generó soundbites en los medios y la confirmación de la existencia de restos óseos, conquistando los titulares.

### **Coordenadas // Presidenta, cuidado con las perspectivas**

(2025-03-20, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La economía mexicana, estrechamente integrada con la estadounidense, siente rápidamente las ondas expansivas provocadas por cualquier turbulencia en el norte. Primero, un menor crecimiento en Estados Unidos implica directamente menos demanda de productos mexicanos. México envía más del 80 por ciento de sus exportaciones al país vecino del norte; cualquier desaceleración en la actividad industrial estadounidense se traduce casi automáticamente en menos pedidos para fábricas mexicanas, lo que podría significar menores ingresos para empresas y familias vinculadas al sector manufacturero.

### **La Gran Depresión // La Fed, sus decisiones y su independencia**

(2025-03-20, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)

Donald Trump puede presionar prácticamente a cualquiera, pero hay instituciones que mantienen un grado de independencia, como la Reserva Federal (Fed). Ayer 19 de marzo, el Comité de Mercado Abierto de la Fed decidió mantener sin cambios la tasa de interés interbancaria en el rango de 4.25 a 4.50 por ciento, en sentido contrario de lo que quería Donald Trump.

### **Ricos y Poderosos // México, al top ten de mercados de música**

(2025-03-20, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25)

México ha desplazado a Australia y se ha colocado en el top ten de los mercados de música grabada más grandes del mundo, según el Reporte Global de Música 2025 de la IFPI. El crecimiento de México se da en un contexto de expansión de la música a nivel global, con América Latina creciendo un 22.5%, liderado por Brasil y México.

### **La Quinta Transformación // Ahora Ciel, de Coca-Cola Femsa, a capilla**

(2025-03-20, Dario Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

El Plan Nacional Hídrico, encomendado a la Conagua, busca solucionar los problemas de escasez de agua en el país, pero las empresas embotelladoras de agua continúan succionando descomunales volúmenes de agua del subsuelo. Un colectivo campesino presentó una denuncia ante la Conagua contra Coca-Cola Femsa, por presuntas irregularidades en su planta embotelladora de Toluca. La Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno ha ordenado a la Conagua investigar la denuncia en un plazo de 10 días.

TREN MAYA

**Recibe Yucatán inversión récord por casi 7 mmdp**

(2025-03-20, Redacción, La Razón de México, . 8)

LA INICIATIVA PRIVADA anunció dos proyectos de inversión récord en materia de bienes raíces en Yucatán: primero, una por cinco mil 500 millones de pesos para la construcción de tres mil 500 viviendas en el municipio de Ucú, y la colocación de la primera piedra del segundo edificio de Distrito Arte Mérida, con un monto superior a los mil 300 millones de pesos. El gobernador Joaquín Díaz Mena el director general y socio de Misión Obispado, Miguel Ángel Cagnasso Cantú, realizaron el corte del listón inaugural del proyecto Residencial Punto Maya, que es resultado del entorno de certeza jurídica la seguridad que impera en el estado.

**Acuerdan México y Colombia crecer relación**

(2025-03-20, Redacción, La Crónica de Hoy, . 12)

En seguimiento a las conversaciones entre Sheinbaum y Gustavo Petro, el canciller Juan Ramón de la Fuente y la ministra de exteriores de Colombia, Laura Sarabia, sostuvieron una reunión donde revisaron la agenda bilateral común. La canciller Sarabia también expresó el interés de Colombia por ahondar el intercambio de experiencias sobre desarrollo de infraestructura ferroviaria, a partir de los proyectos del Tren Maya y del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

**Desbalance**

(2025-03-20, Desbalance, El Universal, . 22)

Nos comentan que el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF), Andrés Lajous, solo va a degustar los desayunos que organiza la industria, ya que no ha dado avances de los trabajos de su gestión desde octubre pasado. También critican su falta de seguimiento en la elaboración de los reportes de seguridad y los operativos del sector ferroviario, que ahora cobran más importancia ante los planes del gobierno de revivir los trenes de pasajeros. Nos cuentan que urgen los resultados tanto del Tren Maya como de los ferrocarriles de carga, así como los estudios para las nuevas rutas. ¿Por qué la demora?

**El Dato Incómodo // Megaproyectos: el saqueo**

(2025-03-20, Juan Ortiz, Ovaciones, . 26)

Imagina que decides construir una casa. El arquitecto te dice que costará 504 mil pesos. Confías en él, firmas el contrato y empiezan las obras. Pero al final, la casa termina costando un millón 178 mil pesos. Más del doble. ¿Qué pensarías? ¿Te engañaron? ¿Hubo corrupción? ¿Usaron los mejores materiales? Ahora, cambia la casa por el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Las tres obras estrella del sexenio pasado debían costar 504 mil millones de pesos. Pero terminaron costando un billón 178 mil millones. Un sobrecosto de 673 mil millones de pesos, más del doble de lo aprobado inicialmente.

**Van por santuario habitable en Quintana Roo**

(2025-03-19, Marco Antonio Mata, Reforma.com (sitio), )

Selvadentro será un desarrollo ubicado en la selva de Quintana Roo, a minutos de la playa de Tulum, con accesos estratégicos por la estación del Tren Maya y el nuevo aeropuerto de la región.

El conjunto está pensado como un santuario habitable de 103 hectáreas para quienes buscan un contacto auténtico con la naturaleza y un estilo de vida basado en el respeto, la convivencia y la armonía con el entorno.

### **México y Colombia buscan ampliar cooperación en combate a la delincuencia organizada**

(2025-03-19, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )

México y Colombia están buscando modernizar el memorando de entendimiento que existe entre los dos países a fin de ampliar la cooperación bilateral en temas como el combate a la delincuencia organizada, a la pobreza, atención a la migración y protección del medio ambiente. Finalmente, la canciller Sarabia también expresó el interés de Colombia por ahondar el intercambio de experiencias sobre desarrollo de infraestructura ferroviaria, a partir de los proyectos del Tren Maya y del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

### **Colombia, primer país de Sudamérica con programas del Bienestar**

(2025-03-19, Arturo Sánchez, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )

Colombia será la primera nación de Sudamérica en que operarán dos de los programas de Bienestar del gobierno de México, con el objetivo, entre otros, de reintegrar a las personas migrantes de esa nación a sus comunidades. Dichos programas ya operan en algunos países de Centroamérica y el Caribe, como El Salvador, Honduras, Guatemala y Cuba. Este acuerdo se concretó durante una reunión privada que hoy sostuvieron los cancilleres de ambas naciones, Juan Ramón de la Fuente (México) y Laura Sarabia (Colombia). La canciller colombiana, por su parte, expresó el interés de su país por ahondar el intercambio de experiencias sobre desarrollo de infraestructura ferroviaria, a partir de los proyectos del Tren Maya y del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, de acuerdo con la SRE.

### **Yucatán invierte 7,000 millones de pesos en infraestructura inmobiliaria**

(2025-03-19, Redacción, El Economista (sitio), )

El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, inauguró el proyecto "Residencial Punto Maya" en el municipio de Ucú, que se realiza con una inversión histórica de 5,500 millones de pesos para esta industria. "Este proyecto representa cientos de oportunidades para nuestra gente. Tiene una ubicación estratégica en la zona poniente de Mérida, a solo 6 minutos del actual Periférico, pero que además quedará muy cerca del Anillo Metropolitano que próximamente vamos a llevar a cabo. También pasará muy cerca el Tren Maya, que se va a unir con un ramal de Umán hasta Puerto Progreso, lo que garantizará conectividad con toda la ciudad de Mérida, facilitando de esta forma el acceso a servicios esenciales como hospitales, centros comerciales y otros", subrayó el gobernador.

AIFA

### **El AIFA, lejos de sus metas**

(2025-03-20, Miriam Paredes, Excélsior, . 1 2)

Tres años después de su apertura, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) sigue sin seducir a los pasajeros como una alternativa al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Si bien al cierre de 2024, AIFA acumuló un servicio de 9.9 millones de usuarios desde su apertura el 21 de marzo de 2022, las cifras están lejos de los 20 millones que el gobierno

aseguró que atraería en los primeros tres años de operación y con los que justifico la construcción de dicha terminal.

### **Cumple dos semanas el plantón vecinal en estación del Suburbano**

(2025-03-20, Arturo Contreras, El Universal, . 19)

El paro vecinal en las obras del Tren Lechería-AIFA cumplió dos semanas en el tramo que pasa por el municipio de Tultepec, donde los habitantes del ejido de Teyahualco no han recibido respuesta a sus peticiones. Desde el 5 de marzo, decidieron bajar los trabajadores que realizaban maniobras en la que será la estación Teyahualco y hasta la fecha, afirman, no se ha dado un diálogo que dé resultados con funcionarios de los tres niveles de gobierno.

### **Empantanada, obra del tren a LAIFA**

(2025-03-20, Arturo Contreras, Universal Gráfico, . 3)

El paro vecinal en las obras del Tren Lechería-AIFA cumplió dos semanas, en el tramo que pasa por el municipio de Tultepec, donde los habitantes del ejido de Teyahualco no han recibido respuesta a sus peticiones. Desde el pasado miércoles 5 de marzo, decidieron bajar a los trabajadores que realizaban maniobras en la que será la estación Teyahualco del proyecto ferroviario y hasta la fecha, afirman, no se ha dado un diálogo que dé resultados con funcionarios de los tres niveles de gobierno.

### **El Caballito**

(2025-03-20, El Caballito, El Universal, . 17)

¿Qué pasa con los 10 trenes de la extensión del Suburbano al AIFA? Una vez que quedó terminada la concesión para que la empresa CAF construyera y operara la extensión del Tren Suburbano de Lechería al AIFA, también las autoridades federales de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), cuyo titular es Jesús Esteva, deben detallar qué pasará con los 10 trenes que están previstos para operar el tramo. Primero había cinco convoyes propiedad del gobierno federal, pero se los concedió a CAF para que los acondicionara; sin embargo, con la conclusión del contrato, los trenes fueron regresados la Federación. Los otros cinco no fueron entregados al concesionario, por lo que ahora habrá que ver cómo la SICT completa la flota.

### **La promesa de conectividad del Tren Lechería-AIFA enfrenta incógnitas y cambios**

(2025-03-20, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )

El Aeropuerto Felipe Ángeles tiene un gran "pero": su conectividad. Desde que estaba en construcción, organizaciones como la IATA (Asociación Internacional de Transporte Aéreo, por sus siglas en inglés) señalaron que su limitada movilidad hacia el resto del Valle de México era un problema. Como respuesta, se habilitó infraestructura para automóviles, establecieron rutas de autobús y camionetas, y se alargó una línea de Mexibús con estaciones dentro del complejo aeroportuario, pero su mayor apuesta de transporte público masivo fue el Tren Suburbano.

### **Cumple dos semanas el plantón vecinal en estación del Suburbano**

(2025-03-20, Arturo Contreras, El Universal (sitio), )

El paro vecinal en las obras del Tren Lechería-AIFA cumplió dos semanas en el tramo que pasa por el municipio de Tultepec, donde los habitantes del ejido de Teyahualco no han recibido respuesta a sus peticiones. Desde el 5 de marzo, decidieron bajar a los trabajadores que

realizaban maniobras en la que será la estación Teyahualco y hasta la fecha, afirman, no se ha dado un diálogo que dé resultados con funcionarios de los tres niveles de gobierno.

### **Sedena toma obra férrea**

(2025-03-19, Enrique Torres, El Heraldo de México (sitio), )

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) será la encargada de terminar la construcción y operará el tren que conectará la estación Buenavista, en la Ciudad de México, con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), luego de que la empresa Ferrocarriles Suburbanos renunció de manera voluntaria a la operación de la ruta que tenía desde 2021.

### **Alerta en Toluca por gomitas de sabor adictivo**

(2025-03-20, El Caballito, El Universal (sitio), )

Una vez que quedó terminada la concesión para que la empresa CAF construyera y operara la extensión del Tren Suburbano de Lechería al AIFA, también las autoridades federales de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), cuyo titular es Jesús Esteva, deben detallar qué pasará con los 10 trenes que están previstos para operar el tramo. Primero había cinco convoyes propiedad del gobierno federal, pero se los concedió a CAF para que los acondicionara; sin embargo, con la conclusión del contrato, los trenes fueron regresados a la Federación. Los otros cinco no fueron entregados al concesionario, por lo que ahora habrá que ver cómo la SICT completa la flota.

## REFINERÍA DOS BOCAS

### **Pemex se fortalece: Sheinbaum y Brugada destacan la recuperación energética**

(2025-03-19, Redacción, Maya Comunicación (Sitio), )

En el marco del 87 aniversario de la Expropiación Petrolera, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, destacó que este hecho histórico representó un acto de dignidad, soberanía y justicia social que transformó a la nación. El director general de Pemex, Víctor Rodríguez Padilla, informó que en esta administración se ha fortalecido la producción petrolera, se han realizado tres nuevos hallazgos de yacimientos con una reserva de 100 millones de barriles y se avanza en la reestructuración de la empresa. Además, destacó que la refinería de Dos Bocas sigue en marcha para garantizar la autosuficiencia energética, mientras que el combate al huachicol continúa como una prioridad.

### **CLAUDIA SHEINBAUM FIRMA DECRETOS EN MATERIA ENERGÉTICA**

(2025-03-19, Sandra Aguilar, AE Grupo Informativo (sitio), )

En el marco del 87 Aniversario de la Expropiación Petrolera y en compañía del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del general Lázaro Cárdenas del Río, la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, firmó el decreto para expedir en el Diario Oficial de la Federación (DOF) ocho leyes secundarias en materia energética orientadas a recuperar a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como empresas públicas del Estado. El director general de Pemex, Víctor Rodríguez Padilla, informó que la recuperación de esta empresa pública del Estado está en curso con procesos de reintegración vertical y horizontal, adelgazamiento administrativo, fortalecimiento de las tareas operativas, control presupuestal, racionalidad y eficiencia, austeridad republicana y rigurosa selección de inversiones. Agregó que desde el Gobierno de México se impulsan acciones concretas para fortalecer a Pemex como la

continuidad de la Refinería de Dos Bocas; las coquizadoras de Tula y Salina Cruz; se ha contrarrestado la declinación natural de los yacimientos, estabilizado la producción y disminuido el costo por barril extraído; se realizaron tres nuevos descubrimientos con un volumen estimado de 100 millones de barriles; nuevos pozos y oportunidades que significan recursos prospectivos en 930 millones de barriles y aumentó a 60 por ciento el rendimiento de destilados en el Sistema Nacional de Refinación, lo que significa que ahora México produce más gasolina, diésel y turbosina que combustóleo.

### **Contradicciones de la 4T: Gerardo Fernández Noroña viaja en clase premier mientras se promueve la austeridad.**

(2025-03-20, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )

En un contexto de críticas hacia la austeridad promovida por la Cuarta Transformación (4T), se ha viralizado una fotografía del presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, viajando en clase premier en un vuelo de Iberia. Esta imagen ha generado controversia, especialmente en medio de las tensiones entre Noroña y Alejandro Moreno, presidente del PRI, quien ha calificado de "vergonzosa" la situación. Fernando Muñoz y otros comentaristas han señalado la contradicción entre el discurso oficial de austeridad y la realidad de gastos excesivos, como el caso de la refinería de Dos Bocas.

#### **SICT**

### **Evelyn Salgado promete más inversión para infraestructura en Costa Grande**

(2025-03-19, Redacción, Excélsior (Sitio), )

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, refrendó su compromiso con los habitantes de Coahuayutla a través de una mayor inversión para mejorar los caminos, realizar obra pública y enfocar los esfuerzos en temas como la infraestructura de agua potable, pavimentación, atención de espacios públicos, entre otros. Durante el evento se anunció que de manera coordinada la Comisión de Infraestructura Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero (CICAEG) y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), trabajarán en la atención de los puentes El Naranjo y Las Juntas, para evitar que en temporada de lluvias se interrumpa la comunicación hacia ese municipio.

#### **PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

### **Por adjudicación directa, 85% de contratos de estados y municipios**

(2025-03-20, Enrique Méndez, Néstor Jiménez, La Jornada, . 1, 3)

Durante el ejercicio de los recursos asignados por la Federación durante 2023, los gobiernos estatales municipales asignaron 85 por ciento de contratos de servicios y obras públicas mediante adjudicación directa, explicó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a los diputados federales. Al presentar un informe ante la Comisión de Vigilancia de la ASF, Emilio Barriga Delgado, auditor especial del gasto federalizado, exemplificó con los datos reportados por 422 ayuntamientos, los cuales refirieron un total de 24 mil 92 contratos, que representan recursos por 16 mil 56 millones de pesos.

### **Recortes presupuestales a la Conagua podrían agravar crisis de sequía en México, advierten especialistas.**

(2025-03-20, Anna Lunna, Vaitiare Mateos, Canal 1 Azteca 1, )

En medio de una severa crisis de sequía, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) enfrenta recortes presupuestales que podrían agravar la situación. El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 ha disminuido casi un 40%, pasando de \$63,000 millones a \$37,000 millones. Especialistas advierten que esta reducción no solo pone en riesgo el abastecimiento, sino que podría incrementar las fugas de agua, que representan entre el 40% y el 50% del total consumido en el país.

#### REFORMA ENERGÉTICA

##### **En vigor, 8 leyes para rescatar a Pemex y la CFE: Sheinbaum**

(2025-03-20, Alberto Valderrábano, El Independiente, . 1, 16)

Entraron en vigor las leyes secundarias del sector energético en México. La presidenta Claudia Sheinbaum, indicó que presentó las leyes secundarias que tienen que ver con energía, derivadas de la reforma constitucional en materia energética. Abundó que son las leyes son muy importantes, por ello son varias las reformas, y es importante que el pueblo de México las conozca.

##### **Ayudarán reformas energéticas al Plan México: Luz Elena**

(2025-03-20, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 19)

La reciente aprobación de las nuevas leyes secundarias para la reforma energética que promovió el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum serán también un motor para la estrategia de desarrollo económico del país llamado Plan México, expuso la secretaria de Energía, Luz Elena González. "Gracias a estas leyes, se fortalecerá la planeación del sector y se hará vinculante. Los programas y proyectos buscarán impulsar el Plan México y garantizar justicia energética. Vamos a llevar electricidad a lugares que han estado rezagados por años", dijo en su cuenta de X.

##### **Integración vertical dará eficiencia a Pemex: Sener**

(2025-03-20, Alonso Urrutia, La Jornada, . 19)

Con el paquete de leyes secundarias en materia energética ya en vigor, se revierten definitivamente las políticas neoliberales "que no sólo fueron un fracaso, sino que comprometieron nuestra soberanía nacional", por lo que ahora el Estado garantizará el suministro de hidrocarburos y de energía eléctrica, sostuvo la titular de la Secretaría de Energía (Sener), Luz Elena González. González subrayó que con las nuevas leyes Pemex la CFE se integrarán vertical y horizontalmente a partir de hoy para lograr una mayor eficiencia, desplegar proyectos, que se garantice el abasto, la energía suficiente y que se acelere la transición energética.

##### **Se revierten las reformas**

(2025-03-20, C. Navarro, El Heraldo de México, . 19)

Con la publicación del 18 de marzo en el Diario Oficial de la Federación, en materia energética, las reformas neoliberales del pasado se revierten de manera definitiva. Así, en la Mañanera del Pueblo del 19 de marzo, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó la publicación. "Son las leyes secundarias que tienen que ver con energía, derivadas de la reforma constitucional, es importante que el pueblo las conozca", comentó. En tanto, la secretaria de Energía, Luz Elena González, informó que se expedieron ocho leyes secundarias y se reformaron tres más.

### Asegura las reformas el suministro

(2025-03-20, Juan R. Hernández, Basta, . 6)

Las reformas energéticas recientemente aprobadas fortalecen la soberanía del Estado sobre los recursos energéticos y consolidan a Pemex y la CFE como empresas estratégicas para el país, aseguró Luz Elena González, secretaria de Energía (Sener). Estas modificaciones revierten las políticas neoliberales y garantizan el suministro de energía a la población, destacó la funcionaria durante la Mañanera. El decreto firmado por la mandataria y publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) contempla ocho nuevas leyes: la Ley de la Empresa Pública del Estado de Petróleos Mexicanos, la Ley de la Empresa Pública del Estado de la Comisión Federal de Electricidad, la Ley del Sector Eléctrico, la Ley del Sector Hidrocarburos, la Ley de Planeación y Transición Energética, la Ley de Biocombustibles, la Ley de Geotermia y la Ley de la Comisión Nacional de Energía.

### Leyes buscan fortalecer soberanía de Pemex y CFE

(2025-03-20, Claudia Bolaños, ContraRéplica, . 11)

Luz Elena González, secretaria de Energía, recordó que este 18 de marzo se conmemoraron 87 años de la Expropiación Petrolera y consideró que no podía haber un día más adecuado para la publicación del decreto de expedición de 11 leyes secundarias del sector energético. Afirmó que este paquete de leyes "revierten de manera definitiva las reformas neoliberales iniciadas hace 30 años en materia de energía, que no sólo fueron un fracaso, sino comprometieron nuestra soberanía nacional". Detalló que las ocho leyes secundarias que se expiden son: Ley de la CFE, Ley de Pemex, Ley del Sector Eléctrico, Ley del Sector Hidrocarburos, Ley de Planeación y Transición Energética, Ley de Biocombustibles, Ley de Geotermia, Ley de la Comisión Nacional de Energía.

### Con reforma energética se buscará impulsar Plan México: Luz Elena González

(2025-03-19, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), )

Luz Elena González, titular de la Secretaría de Energía (Sener), informó que con la promulgación de las reformas y leyes secundarias en materia energética el día de ayer, se buscará impulsar programas y proyectos del Plan México. "Gracias a estas leyes, se fortalecerá la planeación del sector y se hará vinculante. Los programas y proyectos buscarán impulsar el Plan México y garantizar la justicia energética. Vamos a llevar electricidad a lugares que han estado rezagados por años", señaló en cuenta de X (antes Twitter).

### Generadores eléctricos privados apoyan Reforma Energética de gobierno federal

(2025-03-19, Redacción, Arzate Noticias (Sitio), )

La Asociación Mexicana de Energía (AME) hizo un reconocimiento a la aprobación y promulgación de la legislación secundaria en materia energética y reitera su disposición en colaborar con las autoridades del sector para la formulación del marco normativo pendiente, a fin de contar con certeza jurídica para las inversiones público-privadas, fortalecer la seguridad energética en el Sistema Eléctrico Nacional (SEN) y acelerar la transición energética.

### Pide Oposición revertir política para 'rescatar a Pemex'

(2025-03-19, Martha Martínez, Nadia Rosales, Reforma.com (sitio), )

En el marco de la conmemoración de la Expropiación Petrolera en México, la Cámara de Diputados llevó al Pleno la discusión del tema, donde la Oposición llamó a revertir la política implementada por el oficialismo para "rescatar a la industria". La panista, Iris Castillo, señaló que, pese a que el Gobierno de Morena prometió que fortalecería a la empresa, convirtieron a la petrolera en un barril sin fondo, con gasolina más cara y tarifas eléctricas elevadas, por lo que propuso una inversión combinada de capitales públicos y privados para su salvación.

### **Sener: Reformas del sector eléctrico son históricas; revertirán a las neoliberales**

(2025-03-19, Redacción, El Universal (sitio), )

Tras conmemorarse este 18 de marzo la expropiación petrolera, Luz Elena González, titular de la Secretaría de Energía (Sener), destacó la emisión y publicación del paquete de 11 leyes relacionadas con el sector eléctrico que, dijo, "son históricas" y "ejemplo de cambio transformador". En la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de este miércoles 19 de marzo en Palacio Nacional, González mencionó que este paquete revierte las "reformas neoliberales" que fueron un fracaso y comprometieron la soberanía nacional.

### **ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS**

#### **Detecta ASF irregularidades en estados y municipios**

(2025-03-20, Yvonne Reyes, Reporte Índigo, . 3)

El auditor especial de Gasto Federalizado de la Auditoría Superior de la Federación, Emilio Barriga, reveló que un gran porcentaje de las adquisiciones y adjudicaciones de obra pública que llevan a cabo los gobiernos estatales y municipales se realizan de manera directa con contratos a empresas creadas con días de anticipación al inicio de una nueva administración. Indicó que se ha encontrado que hasta el 85 por ciento de los contratos han sido adjudicados de manera directa y sin licitación de por medio, lo que se ha convertido en un "foco amarillo".

#### **"Directas, 85% de adjudicaciones de estados y municipios"**

(2025-03-20, Enrique Gómez, El Universal, . 2)

Los estados y municipios realizan adjudicaciones directas, de manera sistemática, para adquisiciones y obras públicas, y existe un número elevado de empresas no localizadas con las que se habrían firmado dichos contratos, además de "factureras" y empresas de reciente creación, informó Emilio Barriga Delgado, auditor especial de Gasto Federalizado, de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). En reunión de trabajo con la Comisión de Vigilancia de la ASF, de la Cámara de Diputados, detalló que el año pasado 422 municipios reportaron al Sistema de Control, Administración y Fiscalización de los Recursos del Gasto Federalizado (Sicaf) casi 24 mil 929 contratos, por más de 16 mil millones de pesos.

#### **ASF reporta "focos rojos"; detecta contrataciones de estados y municipios con empresas no localizadas**

(2025-03-19, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )

Las entidades y municipios realizan, de manera sistemática, adjudicaciones directas de adquisiciones y obras públicas, y las firman con un número elevado de empresas no localizadas, factureras o empresas de reciente creación, informó Emilio Barriga Delgado, auditor especial de Gasto Federalizado, de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). En reunión de trabajo con la Comisión de Vigilancia de la ASF, de la Cámara de Diputados, detalló que el año pasado, 422

municipios reportaron información a la ASF, de casi 25 mil contratos, por más de 16 mil millones de pesos, y 85% fueron contratos por adjudicación directa, y un número muy reducido por invitación restringida o licitación pública.

### **Detectan irregularidades en adquisiciones y obras públicas de estados y municipios**

(2025-03-19, Jorge Almaquio García, Víctor Ortega, El Heraldo de México (sitio), )

Un gran porcentaje de las adquisiciones y adjudicaciones de obra pública que llevan a cabo los gobiernos estatales y municipales, se realizan de manera directa y contratando empresas creadas con días de anticipación al inicio de una administración, reveló Emilio Barriga, auditor Especial de Gasto Federalizado de la Auditoría Superior de la Federación. Tras señalar que ya en mínima cantidad se llevan a cabo licitaciones públicas, puso como ejemplo de irregularidades, la información que cargaron 422 municipios con alrededor de 25 mil contratos por más de 16 mil millones de pesos, detectando datos alarmantes en cuanto al manejo de los recursos públicos.

### **Detectan irregularidades en adquisiciones y obras públicas de estados y municipios**

(2025-03-19, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )

Un gran porcentaje de las adquisiciones y adjudicaciones de obra pública que llevan a cabo los gobiernos estatales y municipales, se realizan de manera directa y contratando empresas creadas con días de anticipación al inicio de una administración, reveló Emilio Barriga, auditor Especial de Gasto Federalizado de la Auditoría Superior de la Federación. "Hemos encontrado casos donde entra en funciones un funcionario estatal o un funcionario municipal, o una administración estatal y una administración municipal, y contratan empresas que se crearon, literalmente, tenemos casos, con días de anticipación a que entrara en funciones la administración estatal y/o municipal", expuso.

### **ASF detecta irregularidades en estados y municipios en adquisiciones y obra pública**

(2025-03-19, Yvonne Reyes, Reporte Índigo (sitio), )

El auditor especial de Gasto Federalizado de la Auditoría Superior de la Federación, Emilio Barriga, reveló que un gran porcentaje de las adquisiciones y adjudicaciones de obra pública que llevan a cabo los gobiernos estatales y municipales, se realizan de manera directa con contratos a empresas creadas con días de anticipación al inicio de una nueva administración. Indicó que se ha encontrado que hasta el 85% de los contratos han sido adjudicados de manera directa y sin licitación de por medio, lo que se ha convertido en un "foco amarillo".